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В работе предложено использование синтетического дискретного тугоплавкого волокна марки 

НДА-17-42-2 на основе оксида алюминия и кремния (в массовом соотношении 85 и 15% соответ-

ственно) диаметром от 1 до 3 мкм в качестве фрикционного компонента в триботехнических матери-

алах. Благодаря высокой гигроскопичности в сочетании с высокой удельной поверхностью до 

400 м2/г (сравнимой с асбестом) позволяет, надеется на высокую эффективность в качестве триботех-

нической добавки в состав фрикционных материалов. Методом порошковой металлургии изготов-

лены образцы на основе железа, бронзы и меди с добавкой волокон. Триботехническое поведение 

образцов на железной и бронзовой основе сопоставимо по характеру зависимостей от скорости сколь-

жения и нагрузки на контакт трения, так и по значениям величин. Испытания образца на медной ос-

нове показали снижение коэффициента трения с 0,44 для чистой меди до значения 0,18 и его стаби-

лизацию. Также, несмотря на меньшую механическую прочность медного образца с волокнами по 

сравнению с бронзовым и железным, его износ не больше, а при некоторых режимах даже значи-

тельно ниже. Установлено, что триботехническое поведение образца на медной основе с фрикцион-

ной добавкой волокон качественно отличается от поведения образцов на железной и бронзовой осно-

вах с такой же фрикционной добавкой волокон на основе оксида алюминия. Отличие триботехниче-

ского поведения образца на медной основе содержащего волокна, связано с образованием адгезион-

ного керамического слоя на дорожке трения. Образования подобного слоя на железном и бронзовом 

образцах не наблюдается. Формирующийся керамический слой разделяет трущиеся поверхности 

предотвращая образование задиров, прихвата трущихся металлов, стабилизируется коэффициент тре-

ния, и снижается износ в широком диапазоне скоростей скольжения и нагрузок. Благодаря этому зна-

чительно расширяются рабочие диапазоны по допустимым скоростям скольжения и нагрузкам.  
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Abstract 

In the article was proposed the use of a synthetic discrete refractory fiber NDA-17-42-2 based on alumi-

num oxide and silicon (in a mass ratio of 85 and 15%, respectively) with 1—3 μm diameter as a friction 

component in tribotechnical materials. Due to the high hygroscopic behavior in combination with a high 

specific surface area up to 400 m2/g (what is comparable to asbestos), it hold out the prospect of high effi-

ciency as a tribological additive to the friction materials composition. Using the powder metallurgy method, 

the iron-, bronze- and copper-based specimens comprised the addition of fibers were made. The tribotechnical 

behavior of iron- and bronze-based specimens is comparable as in terms of the dependences features on the 

sliding speed and the load on the friction contact, and also as the measurand values. Testing results of a 

copper-based sample showed a decrease in the coefficient of friction from 0.44 (for pure copper) to 0.18 and 

its stabilization. Also, despite the lower mechanical strength of the copper-based sample with fibers in com-

parison with bronze- and iron- based ones, its wear is not higher, and under some regimes even much lower. 

It has been established that the tribotechnical behavior of a copper-based sample with a friction addition of 

fibers is qualitatively different from the behavior of an iron- and bronze-based samples with the same fric-

tional addition of aluminum oxide based fibers. The difference in the tribotechnical behavior of a copper-

based sample containing fibers is associated with the formation of an adhesive ceramic layer on the friction 

track. The formation of such a layer in the iron- and bronze-based samples is not observed. The emerging 

ceramic layer separates the rubbing surfaces, preventing the formation of scoring, welding of rubbing metals, 

the friction coefficient is stabilized, and wear is reduced in a wide range of sliding speeds and loads. Due to 

this, the operating ranges for permissible sliding speeds and loads are significantly expanded. 
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